



Organ del C. P. de Balears del Partit Comunista d'Espanya (S. E. I. C.)

...uestros volun-
"Nu... que no lle-
tarios... 10 mil, han
gan a... rados d
sido reti... Tene
los frentes... a e
mos derech... to
gir la retirada
taly controlada,
los ejércitos inva
sores" (Negrín)

¡GASE bien. Sabemos que el triunfo faccioso significaría nues- tro total exterminio. Pues bien; antes que la parcelación de España ¡NUESTRO EXTERMINIO! (Negrín)

LA VIDA DE NUESTROS SINDICATOS DE LA U. G. T.

Un buen ejemplo en Favaritx

Debido a que la mayoría de trabajadores están comprendidos en la edad militar, a más de los reservistas incorporados, que arroja un porcentaje crecidi- simo de elementos desplazados de sus puestos en la retaguardia; el movimien- to sindical, deviene cada día más lán- guido y los problemas que tendrían for- zosamente que ser discutidos amplia- mente en asambleas y reuniones, solo tienen la solución de Comités que pese a su buena voluntad y deseo no palpitan la entraña del problema.

Se nos objetará que las industrias no funcionan y que por consiguiente no es preciso la reunión de los sindicatos que actualmente está paralizada su industria específica. Desde luego, aun teniendo en cuenta que en ello haya una parte de razón, la situación actual no puede per- durar indefinidamente y al llegar el mo- mento necesario no nos ha de cojer des- prevenidos, faltos de preparación y or- ganización cuando el momento requiera nuestro concurso activo.

¿Se han preguntado muchos camara- das la situación difícil que tendremos que arrostrar después de la guerra, cuando se proceda a la desmoviliza- ción? No se han hecho cargo de que si los resortes industriales no funcionan en el momento señalado, tendremos que vencer un cúmulo de dificultades que ocasionarán sin duda un serio trastorno en los propios medios obreros. ¿Han medido algunos la transacción brusca y repentina de la guerra a la paz y sus inevitables consecuencias?

Es cierto como decíamos al principio que los activistas sindicales son en gran número combatientes del Ejército Popu- lar y que bastantes están alejados de las poblaciones. Pero no nos ha privado en absoluto la situación presente de poder hacer el trabajo sindical. Ha de vencerse la apatía de algunos y luchar contra las dificultades lógicas de los más. En- tre unos y otros puede desarrollarse aun- que sea parcialmente la actividad sindi- cal. Hoy nuestras secciones de la U. G. T. son espectros de lo que fueron. Y es- to no es posible ni conveniente para los obreros que continúe prolongándose. Hay que luchar contra la pasividad de aquellos que al tener hoy un jornal se- guro creen que la perspectiva es diáfana y que a la clase trabajadora no le incum- ben los problemas propios de su clase y de la economía nacional. Luchar contra

éstos, y hacerles ver el error de su falso concepto y procurar por todos los medios que los camaradas militares pueden inter- venir aunque sea indirectamente en la vida de nuestra querida U.G.T.

Tenemos ejemplos concretos y mag- níficos, cuando hay un espíritu de orga- nización y se siente intensamente la cau- sa en todos sus detalles y facetas.

En la posición artillera de Favaritx hay constituido un Comité de Enlace, de socialistas y comunistas, anarquistas, republicanos y sin partido que están aflu- jados a las dos Centrales Sindicatos. A- aquellos camaradas, a unos cuantos kiló- metros lejos de la población, se preocu- pan en asambleas generales de confeccio- nar una Orden del día y tratar amplia- mente cuantos asuntos se expresan en ella. Existe asimismo un Grupo de aflu- jados a la U.G.T. que mantienen una relación constante con la Comisión Ejec- tiva de la Federación Local. Se vive, se palpita aparte de las cuestiones de ín- dole militar lo que cada combatiente lle- va debajo de su uniforme, el obrero del campo, de la fábrica y de la oficina. Y cuando existe ya un precedente como el señalado que aquí lo consignamos en le- tras de molde LA POSICION DE FA- VARITX para estímulo de los demás camaradas destacados en otras posicio- nes y sectores, puede organizarse la vi- da sindical aunque sea bajo otra forma y aspecto.

Nuestros soldados, deben ver en nues- tra querida organización de la U. G. T. el guía que vela por los intereses manu- misores de la clase obrera, planteándo- les seriamente el problema de la organi- zación en donde haya un número sufi- ciente de camaradas que como ya deci- mos aunque sean soldados de nuestro glorioso Ejército Popular, mañana vol- verán a empuñar la herramienta, el arado o la pluma.

Creemos que merece ser estudiada de- tenidamente cuestión tan importante que afecta a la masa obrera organizada más numerosa de la Isla y que los tra- bajos inmediatos, requieren una amplia visión de las perspectivas que se ofrecen a los trabajadores, si no queremos ma- llograrlas por una falta grave de irres- ponsabilidad, que las lamentaciones y excusas no podrían borrar ni reparar.

El Día

ENTIERRO DE UN CATOLICO VASCO

Ayer se ha verificado en Barcelona la conducción, conforme al rito católi- co, del cadáver de un oficial del Ejérci- to español caído en el frente del Ebro. Era nacionalista vasco. Luchó en el Norte. Fué hecho prisionero, condena- do a muerte y canjeado. Llegado a la zona libre, se incorporó al Ejército y guerreó contra la invasión hasta que la muerte le ha detenido. Esta breve ex- posición de su ejecutoria basta para ca- racterizarle como héroe de la independ- encia de España.

Como tal héroe le han sido rendidos honores. Entre todos ellos, quizás fue- ra el de más significación y valor mo- ral el respetuoso tributo póstumo que se ofreció a sus convicciones religiosas. El público presenció el paso del cor- tejo con el mayor respeto. Detrás del cura y de la cruz alzada iban represen- taciones del Gobierno y de diversas or- ganizaciones políticas y sindicales. El ambiente que en sí llevaba y que a su paso recogió el cortejo era de absoluta unidad.

Era el homenaje de todo lo que en España siente vibrar la causa de la in- dependencia a un héroe de esta lucha. El héroe era vasco y católico. Combatió, al par que por defender a España, por reafirmar la personalidad de Euzka- di. Todos los españoles perfectamente compenetrados con los fines de nues- tra lucha comprenden el sacrificio de este vasco y de todos los que como él murieron por su Euzkadi y por España. Día a día, hecho a hecho, todos los es- pañoles fortaleceremos y ampliaremos nuestra unión para arrojar los in- vasores de Euzkadi, de Galicia, de las lindes de Cataluña, de toda España.

Sólo así sabremos honrar la memo- ria de estos héroes.

EL UNICO CAMINO

En estos días se venían acentuando por ahí los rumores. Siempre que en nuestra lucha se presentan trances fun- damentales, ocurre lo mismo. Pero ahora, sobre los motivos que pudiéramos llamar habituales, o sea sobre la espontaneidad con que el rumor se pro- duce, había como base las opiniones tendenciosas y derrotistas de quienes pretenden y quieren una solución veja- toria para la guerra que con tanto he- roísmo y tanto sacrificio mantiene, des- de hace dos años largos, el pueblo es- pañol.

Esos rumores han sufrido en un mo- mento un golpe mortal. Ha venido a neutralizarlos, a deshacerlos, el discurs- o pronunciado anteañoche por el jefe del Gobierno de Unión Nacional, doc- tor Negrín. Esas palabras recias y con- tundentes—palabras de un gran espa- ñol que se sabe asistido por todo su pueblo y a quien le duele la patria en lo más hondo de las entrañas—han caí- do como una masa sobre los sembrado- res de bulos y especies cobardes, pero más que nada sobre quienes las alimen- tan y dan lugar a ellas con su labor in- calificable. Desde ahora y para siempre

UN MANIFIESTO DEL C. P. DEL FRENTE POPULAR

Al pueblo menorquín

¡CIUDADANOS!

Menorca tiene aún algunos proble- mas sin resolver por completo, que están íntimamente ligados con las necesidades que la guerra nos impone y con nuestra propia seguridad como ciudadanos.

Estos problemas a resolver, que deben serlo con la activa y entusiasta colabo- ración de todos los que se precien de hue- nos antifascistas y españoles y forzada- mente con aportación de los que han hecho expresa renuncia a tan altos títulos; los problemas a que aludimos y con nuestra Isla debe ver resueltos en plazo lo más breve posible, son la construcción de re- fugios para la defensa pasiva, la termi- nación de las obras que se consideren en este momento más urgentes en el campo de aviación, el cultivo y la siembra in- tensiva de nuestras tierras y el aumento de las cuentas corrientes en los Bancos de Crédito.

Al llamar la atención de los ciudadan- os menorquines sobre tan importantes asuntos, no se precisa de muchos razo- namientos para que todos nos convenza- mos de cual es nuestro ineludible e im- perioso deber a cumplir.

Es de todo punto necesario, si no que- ramos ofender estúpidamente nuestras vidas al Moloch fascista extranjero in- vasor de nuestra Patria, dotar a todas las poblaciones de la isla de los refugios necesarios para resguardar a todas las personas que se encuentren en pueblos y ciudades al anunciarse la presencia de los criminales aviones italo-germanos.

Un elemento de enorme importancia para la defensa militar de la Isla y para la defensa también de la población civil y que ésta ha demostrado en muchas ocasiones ser aspiración suya el contar con él, es el campo de aviación que se está construyendo. Pero ya se hace de todo punto indispensable, el que rápida- mente pueda habilitarse, para que los aparatos de nuestra GLOSIOSA aviación tengan una base en Menorca, no solamente para tratar de impedir el que la aviación negra surque el espacio isle- ño, sino que también pueda servirse de base aérea, para actuar contra los avio- nes extranjeros que de Mallorca salen

que el que tan justamente ha trazado el doctor Negrín. Y por ese camino mar- charemos convencidos y alegres en nues- tra tragedia los españoles. Todos los es- pañoles. De suerte que si hay alguno que no se sienta así—español por los cuatro costados enervorizado de su pa- triotismo y su dignidad—, que se aparte a un lado o se marche lejos y no se ponga a dar gritos histéricos frente a todo un pueblo que está decidido a to- do antes que dejarse parcelar o colo- nizar.

(De «Frente Rojo»).

a bombardear las poblaciones indefen- sas del litoral catalán y levantino. Y son nuestros obreros que trabajan en la construcción del campo de aviación, quienes deben poner todo su esfuerzo, entusiasmo y capacidad de rendimiento en su labor que, por su importancia en estos momentos es de un gran valor pa- triótico, y para ellos debe ser el esfuerzo que realicen, un timbre de honor para la causa de nuestra libertad e independen- cia.

El cultivo y la siembra intensiva de las tierras, asegurando con ello la cose- cha para el año agrícola que empieza, es una batalla ganada al enemigo tan im- portante como las que ganan en los frentes los heroicos soldados de nuestro Ejér- cito Popular. El que el campo menorquín rinda el máximo de producción, ha de ser una garantía para los que habitan nuestra isla, de contar con muchos pro- ductos agrícolas y ganaderos que no pueden importarse, con lo que han de ver asegurada y mejorada, en lo posible, su alimentación. Pero para ello es preci- so que los campesinos isleños multipli- quen sus esfuerzos y cuenten también en su trabajo, con la colaboración de todos aquellos que estén en condiciones de poder cooperar a la solución de un pro- blema de capital importancia para la Isla de Menorca.

Quedan muchas gentes aún que se dedican a atesorar dinero, dando con ello pruebas de un insano egoísmo y de una ignorancia supina al creer que con tal antipatriótico atesoramiento asegu- ran su existencia para el mañana.

El dinero sobrante después de haber atendido a las necesidades de la vida, debe ser ingresado en las cuentas cor- rientes de los Bancos, facilitando así la circulación monetaria y el desarrollo normal de las operaciones financieras. Quien así no lo haga, debe ser persegui- do y sancionado por hacer el juego a los enemigos de España.

Para la solución de los problemas que enunciados quedan, tienen nuestras Au- toridades adoptadas todas las disposi- ciones necesarias y tienen el derecho aquellas de contar con la colaboración ciudadana, activa, entusiasta y volun- taria de los que se precian de ser anti- fascistas y españoles, y ser obligados al máximo de trabajo en beneficio de nues- tra causa, todos aquellos individuos que al no estar con nosotros, están contra España y la República.

¡Ciudadanos Menorquines! a cúmplir todos con los deberes que la hora presente nos impone, en aras de nues- tra causa, que es nuestro propio inte- rés individual.

Mahón, Octubre de 1938.—El Co- mité Provincial del Frente Po- pular.

Sigue desenmascarándose a los trotskistas ante los Tribunales de la República como verdaderos agentes del fascismo

Viveres para España

Barcelona, 21.—La Delegación General del Comité Nacional de ayuda a España en la República Argentina ha comunicado al organismo Central el envío del importe en metálico de la recaudación correspondiente al mes de Septiembre. El volumen de ésta, se eleva a 1.554.937 francos. Entre estos géneros figuran importantes cantidades de corned-beef, maíz, trigo, harina, jabón, artículos sanitarios y ropa. Se realiza con gran éxito, asimismo, en la República Argentina la campaña de invierno para proveer de ropa para los combatientes y la retaguardia. Sólo en un magnífico acto celebrado en el Luna Park, de Buenos Aires, la recaudación ascendió a 145,500 francos.

El pueblo norteamericano al lado de la República

Barcelona, 21.—De regreso de su viaje a Norteamérica se halla en Barcelona don Antonio Ruiz Vilaplana.

El autor famoso del libro «Doy fe» ha realizado a América del Norte una activa campaña de propaganda en favor de la República española. Ha dado allí muchas conferencias y ha tomado parte en numerosos actos de solidaridad en los pueblos, entre ellos uno en Madison Square de New-York y otro en el Skay de Los Angeles, dos locales inmensos que se llenaron a rebosar por un público entusiasta de nuestra causa. En algunos de estos actos, se colectaron hasta 29,000 dólares para sostener al pueblo español en su lucha contra el fascismo invasor.

Todo el pueblo americano—ha afirmado Ruiz Vilaplana—está a nuestro lado. Los rebeldes no tienen ningún ambiente

La U. G. T. presentará a la F. S. I. medidas concretas contra las agresividades del fascismo, constituyendo un sólido bloque en todos los países democráticos

Barcelona, 21.—Hoy se reunirá una delegación de la U. G. T. de España y la Mesa de la Federación Sindical Internacional para examinar en esta reunión la situación de España.

La delegación de la U. G. T. mantendrá en estas reuniones la misma línea de conducta trazada en los plenos de la misma y hará saber a la F. S. I. la necesidad respecto al conflicto español siendo preciso afirmarse por la resolución aprobada en el mes de Marzo cuando reforzaban la defensa de los derechos legítimos de la República española. «Las Secciones deberán estar dispuestas recurriendo a toda clase de medidas incluso militares para poner fin a la agresión alemana e italiana».

También se expresarán en el sentido de que se forme un bloque en el que estén agrupadas todas las organizaciones proletarias y democráticas y así será la única manera de contener al fascismo y asegurar la independencia y los principios de libertad y democracia de todos los pueblos poniendo de relieve las tristes experiencias de Austria, Checoslovaquia, China y España y expondrá también su firme decisión de oponerse a todo compromiso o pacto manteniéndose a ese respecto de acuerdo con la actitud del Gobierno reflejada en el discurso de su Presidente.

Resolución de la Internacional Obrera Socialista

Bruselas, 21.—El Comité Ejecutivo de la Internacional Obrera Socialista terminó sus trabajos adoptando las resoluciones siguientes:

«La Internacional hace un llamamiento a las grandes potencias para que «con» su solidaridad común constituyan una barrera a todo lo que pudiese aniquilar definitivamente la paz y la justicia.

Felicita después al Gobierno español por haber retirado de su territorio a todos los ciudadanos extranjeros y pide que sea tomada una medida igual en la España invadida.»

La asamblea del Partido Comunista en Madrid

Madrid, 20.—En el Teatro de Bellas Artes se ha celebrado la anunciada conferencia sindical del Partido Comunista.

Informó el camarada Arturo Jiménez, interviniendo varios delegados y disertando al final los camaradas Diéguez y Mije.

En los discursos pronunciados se hizo constar la afirmación de que dentro de la U. G. T. no existirá hegemonía y dirigirá quien designe la mayoría.

En la Asamblea se abogó por la creación de premios de la producción a los obreros que trabajan en las industrias de guerra.

La reunión de la Internacional Obrera Socialista

Bruselas, 20.—La Ejecutiva de la Internacional Obrera Socialista se reunió en Bruselas. Los delegados de los partidos afiliados aportaron sus impresiones sobre los acontecimientos de estos últimos días acontecimientos que han culminado en los acuerdos de Munich y en la desmembración de Checoslovaquia.

Por lo que se refiere a España, la Internacional Obrera Socialista estima que el último llamamiento del Presidente Negrin ofrece a los gobiernos de las grandes potencias la ocasión suprema de afirmar su solidaridad. La Internacional felicita al Gobierno de la España libre por haber retirado de su territorio espontáneamente y bajo el control riguroso de la Sociedad de Naciones a todos los ciudadanos extranjeros que libremente habían acudido para aportar a la causa republicana el sacrificio de su vida. Pide que sean retirados sin tardanza de la España invadida todos los combatientes y técnicos extranjeros, así como los mercenarios de Marruecos, y que esta retirada se opere bajo un control tan riguroso como el que ha aceptado el Gobierno republicano por iniciativa propia. Nadie puede negarse a esta obligación de equidad y de paz.

La Internacional pide que España sea entregada a su propia suerte, sin restricción ninguna de su derecho y sin bloqueo de ningún género. Pide asimismo que Europa observe frente a España una neutralidad efectiva. De este modo el pueblo español encontrará por sí mismo su camino y Europa hallará también la paz. Las grandes potencias no tienen en estos momentos más que un sólo deber: impedir los salvajes bombardeos de las ciudades abiertas y socorrer sin demora a las víctimas de esta guerra atroz: niños, mujeres, ancianos.

La Internacional invita a sus diversas secciones para que llamen la atención de sus respectivos Gobiernos y de todos los hombres y mujeres de buena voluntad con objeto de que contribuyan al alivio de estos dolores inmerecidos. Con este esfuerzo con esta acción, espera de sus secciones que cooperen con la mayor intensidad para conseguir la verdadera paz: la paz justa y duradera de los pueblos y de los hombres libres.

Fallecimiento

Victima de dolorosa y cruel enfermedad, el pasado jueves dejó de existir nuestro buen amigo y camarada Lorenzo Pons Mascaró, por lo cual tras mítimos nuestro más sentido pésame a sus afligidos esposa Pilar e hijo Andrés, muy queridos camaradas nuestros.

Qué la tierra le sea leve.

Nuevo colega

Hemos recibido en nuestra Redacción el primer número del boletín mensual «Impuls» portavoz de la Llar Catalana de Menorca.

Correspondemos a la salutación que el nuevo colega dirige a la prensa, deseándole larga existencia y una labor acertada en provecho de los ideales que todos defendemos.

La Casa de Andalucía

Pone en conocimiento de sus asociados que el domingo 23 a las 11 de la mañana se celebrará Junta General Extraordinaria para tratar de asuntos de gran interés para la vida de esta Sociedad. La orden del día estará expuesta en el tablón de anuncios.

¡Andaluces y simpatizantes no faltéis!!

Otro día más de crímenes, del que pueden estar satisfechos los invasores, sus criados y los «no interventores»

Parte Oficial del Ministerio de Defensa

Ejército de Tierra

LEVANTE.—Fueron rotundamente rechazados por los soldados españoles dos golpes de mano enemigos en los sectores de El Toro y Caudiel.

En los demás frentes sin noticias de interés.

Aviación

Además de la agresión consignada en el parte de ayer, los aviones de la invasión, bombardearon en la noche última y madrugada de hoy, cuatro veces más el casco urbano de Barcelona, destruyendo gran número de viviendas en la zona más densamente poblada de la ciudad, entre ellas un edificio en que se halla un reformatorio de menores. Las víctimas recogidas hasta la hora de redactar este parte, se elevan a 20 muertos y 77 heridos en su mayoría mujeres y niños. Nuestros anti-aéreos alcanzaron a uno de los hidros extranjeros que cayó ardiendo al mar a 15 millas de la costa.

También en la madrugada última fué bombardeada Tarragona por un hidro extranjero. Los explosivos ocasionaron destrozos de viviendas y víctimas entre la población civil.

A las 12:47 horas de ayer, 2 trimotores italianos Savoia 81, lanzaron 14 bombas sobre Alcalá de Henares, varias de las cuales cayeron en el Manicomio de dicha población. La agresión causó 16 muertos y 37 heridos.

En la mañana de hoy, los aparatos de la invasión procedentes de Mallorca, agredieron Valencia y Tarragona. El bombardeo de la ciudad catalana fué realizado por 10 trimotores italianos Savoia 81, a los que nuestros cazas persiguieron y ametrallaron.

A las 19:50 horas, 1 hidro alemán intentó bombardear Barcelona, siendo rechazado por el fuego de los anti-aéreos republicanos.

NOTICIAS VARIAS

Barcelona, 21.—El alcalde de Valencia acompañado de personalidades y periodistas visitó diversos sectores del Ejército del Centro. También visitó Brihuega y Trijueque donde se desarrollaron las históricas batallas en el sector de Guadalajara en la que el Ejército de la República infringió severa derrota a las huestes de Mussolini.

El alcalde de Valencia formuló grandes elogios a las fuerzas militares de los frentes del Centro y del magnífico estado en que están éstas, así como la heroica labor que desarrollan.

Valencia, 21.—De regreso del viaje a varias provincias del Centro Sur, ha llegado el Subdirector General de Seguridad. Recibió a los periodistas y expuso su satisfacción por haber confirmado la puesta en marcha de la reorganización de los servicios que ha estructurado en viajes anteriores.

Valencia, 21.—En la Escuela de Oficiales del 19 Cuerpo de Ejército se ha verificado el acto de imponer las insignias de alférez a 29 sargentos que después del Curso de capacitación se han hecho acreedores del ascenso.

La ceremonia se efectuó en la Casa del Pueblo donde está instalada la Escuela y asistió el vecindario en pleno.

El Comandante de la 1.ª Sección de E. M. impuso las insignias a los nuevos oficiales mientras la Banda Militar interpretaba el Himno Nacional.

El Jefe del Cuerpo pronunció una patriótica alocución.

Por el camino de la unidad

Para constituir una organización única, se han reunido los social-demócratas, socialistas y comunistas checos

Praga 20.—En Vinarice, cerca de Kladno, se ha celebrado una reunión común de los social-demócratas, socialistas checos y comunistas y han decidido construir una organización única y proceder lo más rápidamente posible a la fusión de los partidos. Una posición análoga ha sido adoptada por una conferencia de las organizaciones locales comunistas y social-demócratas de Libisina. El Comité de empresa de la gran fábrica de mercería de Brno pide la unidad política y sindical de la clase obrera.